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2. Phonetische Gesetze und Leseregeln der russischen Sprache 

2.c. Jotierte und nicht-jotierte Vokalbuchstaben 

In der Schrift unterscheidet man jotierte und nicht-jotierte Vokalbuchstaben. Zu den nicht-
jotierten gehören <а>, <o>, <у>, <ы >, <э>. Wenn vor ihnen ein Konsonantenbuchstabe 
steht, ist er nicht-palatalisiert, also hart, z.B. мама, фото, фигура, мы, мэр. 

 Interaktive Aufgabe: Lies folgende Wörter und berücksichtige dabei, dass die 
Konsonantenbuchstaben, die vor nicht-jotierten Vokalbuchstaben stehen, hart 
ausgesprochen werden: фраза, мода, прогноз, факт, монолог, спорт. 

Jotierte Vokalbuchstaben <е>, <ë>, <и>, <ю>, <я> werden so genannt, weil sie in 
bestimmten Positionen im Wort jeweils zwei Lauten entsprechen, wobei der erste Laut ein [j] 
ist, vgl. 

е = [je] ë = [jo] и = [(j)i]  ю = [ju] я = [ja] 

In anderen Positionen entsprechen sie nur einem Laut, vgl. [e], [o], [i], [u] oder [a]. 

Die jotierten Vokalbuchstaben haben in der Schrift zwei Funktionen:  

Stehen jotierte Vokalbuchstaben nach einem Konsonanten, werden sie als nicht-jotierte Vokale 
(ohne [j]) artikuliert, z.B. текст [e], меню [u], диск [i]. Dabei zeigen sie an, dass der 
vorangehende Konsonant weich ausgesprochen wird. Höre Dir diese Wörter nochmals an und 
achte dabei auf die Weichheit der Konsonanten, die vor den jotierten Vokalbuchstaben stehen: 
текст, меню, диск. 

In anderen Positionen im Wort bezeichnen die jotierten Vokalbuchstaben jeweils zwei Laute: 
[j] + Vokal. Diese Positionen sind: 

- im Wortanlaut, vgl. Екатерина, юмор, яхта 
- nach einem Vokal, vgl. рация 
- nach dem Härte- oder Weichheitszeichen, vgl. семья, адъютант. 

Eine Ausnahme bildet der Vokalbuchstabe <и>, der im Wortanlaut einem Laut ohne [j] 
entspricht, z.B. идеа́л, интере́с. 

 Interaktive Aufgabe: Lies bitte die folgenden Wörter und achte dabei auf die jotierten 
Vokalbuchstaben. Wie werden sie artikuliert: mit oder ohne Jotierung? 
я, Е́ва, фи́ниш, ме́бель, филосо́фия, исто́рия, Я́на, и́мпорт, актë́р, компью ́тер 


